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1930 年 8 月，我出生在余姚县周巷

镇（现属慈溪市）里一个知识分子之家，

自幼就酷爱读书。1941 年春天日寇侵入，

家乡的沦陷促使我家发生了巨变，我跟着

伯父母逃难到农村，经济来源断绝，我曾

失学达三年之久。从小学、初中到高中，

我不但每次学习考试全班或全年级第一，

而且有时参加各种学科比赛也取得冠军，

小学和初中的毕业文凭也都是第一号的。

1948 年秋天，宁波市举办高初中学

生学科竞赛，宁波中学指派我参加初中组

的比赛，比赛的结果取得初中部冠军，领

到一张冠军的奖状和 22 块银圆的奖金，

母校给我知识和力量
○蔡丹宇（1957 电机）

1953 年，蔡丹宇（后左 1）与清华同学合影

正好解救了我要向学校缴纳“敬师米”的

急难。由于当时的货币贬值很快，老师的

工资都用大米计算，一般教师的生活都困

苦异常，学校号召学生自愿缴纳敬师米，

聊以弥补老师生活之不足。我家在沦陷时

期元气大伤，赤贫如洗，没有能力缴纳敬

师米。正当我在焦急之际，22 块银洋发

到我的手里，就立刻带头缴纳，受到全校

范围的表扬。我把其余的钱买了不少很实

用的参考书，其中最主要的是一本高三学

生参考用的《英文文法大全》。买书后我

立即精读了几遍，每读一遍都做好详细的

练习记录，不但记住语法规律，而且还熟

记 典 型 的 例 句

和 几 乎 全 书 的

警句与谚语。这

对 以 后 的 学 习

和 工 作 带 来 很

大的帮助。

1949 年 初

夏我拿到第一号

初中毕业文凭，

下半年继续升入

宁 中 高 中 部 学

习。那时国民党

军队还占领着舟

山群岛，每天都

有飞机到宁波来

捣乱，我们白天

到南郊的董孝子
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蔡丹宇学长全家福

庙上课，晚上回市区到灵桥附近救火。教

学秩序很不正常，再加家庭经济状况每况

愈下，我只好于 1950 年上半年转学到伙食

和学杂费全免的慈溪锦堂师范插班到普师

一年级读书。半年之后，父亲到华东农林

部工作，故此秋天又插班考入省城的杭州

高中就读。表面上损失了在锦堂师范读书

的半年时间，但在该师范读到的教育学和

心理学等课，为做好此后 40 年高校的教学

工作奠定了基础。

进入杭高后的第一件事是安排寝室与

挑选床位，在一个 20 多张床位的大房间里，

我特别选中别人都不要的一张床，原因是

床边有一扇大窗，窗外有一只晚上照明的

路灯要影响睡眠。但对我来说，此灯可以

帮助我在学校熄灯之后还能在床上复习功

课与默诵外文单词。

有一次语文课的演讲会，我选讲的题

目是“我是怎样学习英文的”，老师们听

了都觉得很好，老师要求我写文章向全校

介绍经验。从此，杭高每周一期的黑板报

和学习简报上都有我写的《我是怎样学习

英文的》文章连载。在杭高的两年学习中，

暑假一般我都不回家，都是留校

学习，还要锻炼身体。真的是功

夫不负有心人，1952 年秋天，

我考进了著名的清华大学电机

系。

1952 年深秋的一天，我带

着亲友凑的 50 万元人民币（旧

币），背着一个薄薄的行李卷，

提着一只旧木板箱再次到杭州，

目的是到市学联领取 10 多万元

钱的交通费补助。两天后，就带

着 60 多万元钱坐火车途经上海

奔赴向往已久的首都北京。

10 月 23 日下午抵达北京，尽管天气

十分寒冷，可是我们根本顾不得寒冷，前

门站刚下车，第一要务就是跑步去看看天

安门。前来欢迎新生的清华老同学，操着

一口流利的京腔为我们做导游，等新生参

观好天安门广场之后，才驱车直奔清华园。

清华大学里环境优雅，一看就知道这

是一个学习和造就人才的地方。进入清华

的前两年，按照国家规定，高校学生都可

领取人民助学金，而我因家庭贫苦，还额

外得到了一条又厚又长的棉被，使我平安

地度过北方的寒冬。

清华的课程安排非常紧，要求也很高，

这使少读半年高中的我感到有点吃力。有

一次听完著名数学家赵访熊教授的微积分

课后，助教上习题课，我被一道习题难住

了，只好请问助教。不想年轻的助教问我

是哪一所中学毕业的，我说杭高，只是未

说提前半年毕业的。助教先生听了说：“你

自己做，杭高毕业的应该是没有问题的。”

这位助教老师对刚入清华的我既鼓励又鞭

策，使我从此更加努力，心想决不能坍母
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校杭高的台。我千方百计地省钱买了一只

手电筒，把有些如背诵俄文单词等作业拿

到熄灯后的被窝里来做，并养成了入睡前

在被窝里背诵外文单词的习惯，数十年如

一日。即使在动荡的“文革”期间，也尽

量坚持下来。

清华的学习生活紧张而有秩序，同学

们都说我们没有星期天，只有星期七。

但大家还是每到下午 4 点半做课外锻炼。

我爱好长跑、游泳与篮球，坚持每天跑

3000 米。为了跟体育教授学习游泳，我

暑期不回家，每天正规训练两小时。就

是凭了这股劲，到了 80 年代我还能游满

5000 米不停歇。在清华，除了晚上在图

书馆阅览室自学复习之外，白天有时间我

总是一个人躲到荒岛上安静地自学几个小

时。我从小就喜欢唱歌，进入清华后就考

入声乐训练班，在声乐教授的个别指导下，

每周练习吊嗓子 3 小时。

清华生活对我以后的工作和生活起着

决定性的作用。1957 年的秋天，正是“反

右派斗争”的高潮时期，我被分配到武汉

华中工学院，领导却又令我回清华进修，

我就一面向苏联专家学习通信理论，一面

协助做助教工作，在清华进修期满之后，

我正式到华中工学院任教。

华工是一座 50 年代新建的大学，校

园大而且很有规则，也是一个学习、工作

和休闲的好地方。我开始时从事“无线电

原理”与“通信理论”的教学工作，还兼

做研究脉冲通信的工作。在 60 年代初，

我在教学工作的基础上，编写了一本《通

信原理》书稿，交付邮电出版社出版。不

想轰轰烈烈的“文革”随即掀起，批判资

产阶级反动学术权威的风暴席卷而来，我

见此情况非常害怕，立刻致信邮电出版社

要求退回书稿，出版社虽然应我要求退了

稿，但谴责我违约。第二年，华工无线电

工程系的革委会主任告诉我说：“如果你

未及时把书稿退回，等书正式出版，那你

也会像那批老先生一样，戴上高帽子，挂

着黑牌子关进牛棚了。”

在恐惧与失去方向好几年后，在“斗、

批、改”的高潮中，我与许多同事一起走

上了“五七大道”，到湖北偏远的农村接

受贫下中农再教育，晒得一身黑皮肤，练

就了一颗“火红心”。当地农民的生活水

平很低，一个全劳动力一天的所得仅有一

角钱，相比之下，前去接受他们再教育的

知识分子，月收入最少的也有五六十元左

右，相差竟有 30 多倍！

1972 年初夏，正当我面朝黄土背朝

天、汗流浃背地在棉田劳动之时，忽然传

来一个惊人的消息：国家要筹建彩电攻关

组，抽调我前去攻关。三天后的一大早，

我在一个同事的陪同下，穿着打补丁的衣

服，挑着一担行李，在泥泞的小路上步行

30 多里，乘上过路的长途汽车，踏上回

武汉之路。彩电在当时的中国是一门新技

术，大家都未见过，也未学过。为了完成

任务，我到图书馆找外文资料学习。当我

踏进华工图书馆时，发现阅览室里空空荡

荡，除了几个留守人员，竟无一个读者！

留守人员见我有点面熟，一开始就问我道：

“到今天还要来看外文书，难道你不怕挨

斗吗？！”

由于我的英文好，便到上海与北京等

地的科技情报研究所收集资料，并翻译成

中文供全组阅读交流。经过几年的努力，

我中华大地上各大城市都纷纷开播彩色电
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视，我们的攻关任务才算完成，回到华工

工作。我的这段经历，好像验证了 50 年

代初期流传很广的“学好数理化，走遍天

下都不怕”那句话，心里想想也有点好笑。

回校后我总结工作，撰写了一篇文章《彩

色电视电影机同步电源的研究》，发表在

1975 年第 1、2 期的《广播与电视》上。

有朋友见了这文章后，还善意地对我说：

“你真的想尝一尝挂黑牌子、戴高帽子的

滋味吗？”

70 年代中期，国际上红外热电视刚

露出苗头，我校 5 位从彩电攻关组回来的

同事看准了这个方向，就开始着手该项目

的研究。70 年代中后期，国家处于“文

革”的收尾、拨乱反正的初期，我一面展

开红外电视的研究，一面从事彩电的教学

工作。当 1978 年掀起学习西方先进科学

技术时，我脱产两年进入出国英语学习班

学习。1981 年经高教部批准，作为华中

工学院无线电工程系的第一个学者，我被

派往美国莱斯大学电机工程系访问，被该

校聘为副研究员，从事数字图像处理和红

外热电视的研究。1982 年初回国后，很

快出来第一个科研成果——HW1 型斩波

式红外热电视，并通过国家鉴定。湖北和

上海等地的报纸以及《人民日报》都有过

报道，都说中国也有了自己的红外热电视。

接着国家也把它列为“六·五计划”中的

重点项目，并成立国家攻关组，指定华中

工学院为组长单位。到 1984 年，攻关成

果 CIR 红外热电视也通过国家鉴定，并

获1986年机械工业部的科技进步二等奖。

成果投入小批量生产，攻关任务圆满完成。

由于攻关任务已经完成，我向华工领

导提出想回家乡工作的要求。经武汉和杭

州两地领导的关心，不但把我调到杭州大

学工作，而且把我家的四口人都调回了杭

州。我本人进入杭州大学物理系任教，妻

子进图书馆担任馆员，两个女儿也都转学

到杭州的中学里读书。

杭大的教学工作比较顺利，因为这主

要是在课堂上讲课，我一个人就可以解决，

各方面的反映也很好。只是科研工作还要

等各种条件成熟。1990 年，我总算搞到

少量经费，便在新成立的电子工程系里拉

起了只有三四个人的队伍，开始搞红外热

电视。到 1993 年初，就通过了 ITV 型红

外热电视的省级鉴定，获得浙江省科技进

步三等奖。后来杭大把红外热电视的技术

成果转让给了杭州大立科技开发公司，大

立又开发出新一代的产品 DL—201 型红

外热电视，并先后获得上海的“1995 年

华东电网技术成果推广会”和丹东“1995

年全国电力系统红外诊断技术研讨会”产

品评比的两个冠军。当年即在浙江全省的

电力系统中得到普遍应用，并很快推广到

非电力部门的应用，如上海世博会期间，

就用大立公司的红外热电视远距离检测进

场的群众。

在 1990—1995 年期间，我受有关方

面聘请，与相关专家一起编制红外热电视

的国家与军用标准，标准颁布以后，全国

生产单位必须遵照执行。同时还总结以往

工作，撰写红外技术的学术论文多篇，发

表在国内外相关的学术刊物上。1991 年

与清华校友一起，共同编著《信息技术大

辞典》一本，请老校友钱伟长教授主审，

1992 年 8 月由浙江科技出版社出版。

我于 1988 年被提升为教授，也在同

一时期应聘成为联合国工业发展组织的技
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余剑锋学长

为国家的核事业贡献力量
○余剑锋（1983 级工物）

2016 年是清华大学工程物理系建系

60 周年。60 年来，工物系为国家核事业

输送了大批人才，许多都在各自的领域和

岗位上为国家做出了重要贡献。作为工物

系一名毕业生，我在国家核工业领域已经

工作了近 28 年了，在工物系建系 60 周年

前夕，借此文向母校和母系做点汇报，以

祝贺母系建系 60 周年。

1983年报考清华时我报了工程物理系，

父亲担心工程物理系涉及核专业，是国家

机密，我家的成分又不好，不一定被录取。

但因为工物系既有工程又有物理，正是我

喜欢的，我还是坚持报了，就这样被录取了。

1988 年我从工物系反应堆专业毕业，在我

们班里，我和秦宜智（现团中央第一书记）

一起，被免试推荐保留资格两年上本系的

研究生，实际是先参加工作两年，再回来

读研。毕业时受到班主任施工老师的鼓舞

和教诲，我选择了 401 所，即现在的中国

原子能科学研究院。之所以选择 401，其实

当时的想法很简单，作为一个刚刚毕业的

学生，还是想搞自己擅长的专业，毕竟在

大学接受了五年扎实的专业教育，同时，

当时原子能院也是我国核能和核技术领域

的先进带头单位，是一个很好的平台，我

想我在这里可以有用武之地。

在 401 我一干就将近 10 年，在最早

苏联援建的 101 反应堆开始从事反应堆工

程科研、调试及运行管理工作，期间又在

徐銤学长（1961 工物）的指导下，主管

了中国实验快堆的初步设计，并于 1997

年通过了国家审查，为我国尽早实现对第

术专家，当我得到该组织维也纳总部的通

知后，准备赴欠发达国家做技术工作，不

幸的是发生了“六四风波”，遭到西方各

国的制裁未能成行。上世纪 90 年代初期，

红外热成像研究成果已由浙江某高新技术

产业机构继续研发生产，由我的学生主导

其事，该公司已转型为军工企业。产品广

销全国全军，还远销国外，具有一定的国

际知名度和影响力。

爱迪生曾经说：成功是 99% 的汗水

加 1% 的灵感。我认为即使是 1% 的灵感

或者是天才也来自汗水。我以此激励自己，

尽毕生之力努力奋斗，才取得这一点点成

绩。今天向母校汇报，并衷心感谢母校老

师的辛勤栽培。        


